



LE POCHE

Bla bla bla

LES MOTS SANS LES CHOSES, PAR ÉRIC CHAUVIER,
ALLIA, 120 P., 6,20 EUROS.

★★★★☆ L'anthropologue Eric Chauvier commence par un constat qui paraît presque étrange, tant il est vrai : nous parlons tous, aujourd'hui, comme des savants, même quand nous ne le sommes pas. Nous peuplons nos phrases de concepts empruntés aux sciences : crise, capitalisme, reproduction sociale, Occident, migration, névrose, etc. Mais, dans le même temps, nous ne parvenons plus à parler de ce qui se joue réellement dans nos vies. Chauvier multiplie les exemples, tirés de son expérience de chercheur, d'individus préférant discourir comme des

« *armures vides* » que « *parler sans filtre* », préférant mutiler leur vécu que remettre en question la pertinence des modèles abstraits. Il dénonce ces « *fiction théoriques* », plaquées « *sur le vécu de chacun au point de rendre celui-ci inexprimable* », et se demande comment la science, en se démocratisant, a causé ce grand remplacement de la chose par le mot. Accompagné par Wittgenstein, grand pourfendeur du non-sens savant, il mène une enquête passionnante dans l'histoire des sciences sociales et nous propose de réapprendre à parler juste.

DAVID CAVIGLIOLI